

LOS DRIVERS DEL RIESGO EN LA CIUDAD DE LA SERENA, CHILE: EXPOSICIÓN, VULNERABILIDAD SUBJETIVA E INSTITUCIONAL

CARMEN PAZ CASTRO CORREA¹, VANESSA RUGIERO DE SOUZA²,
KATHERINE WYNDHAM VASQUEZ³

Resumen

Se analizan tres factores claves o *drivers* del riesgo en la ciudad de La Serena: la debilidad de la gestión institucional, el aumento progresivo de la exposición a las amenazas y la capacidad de autoprotección de la población, evaluada mediante estudios de percepción. Se seleccionó esta ciudad, ubicada en la IV Región de Coquimbo, Chile, por ser representativa de la acelerada expansión urbana que afecta a las ciudades costeras en el país, en situación de significativa exposición a tsunamis. La ciudad experimenta desde la década de 1980 un sostenido crecimiento urbano y aumento de la densidad de población, especialmente importante en el borde costero, incrementando progresivamente su exposición a tsunamis. La gestión institucional del riesgo en el país es centralizada y no posee representación en el nivel local, no hay una integración efectiva de las acciones y normativas de reducción de riesgo en los instrumentos de regulación territorial ni tampoco se exige su incorporación en los proyectos de inversión, en este caso inmobiliarios. Referente a percepción del riesgo, se observan diferencias importantes en función de la experiencia, sexo, edad, educación y características psicológicas, que se relacionan directamente con su vulnerabilidad frente a eventos extremos.

1. Introducción

El riesgo es resultante de procesos de transformación territorial que emergen del desarrollo, donde inciden características históricas, sociales, ambientales, eco-

¹ Departamento de Geografía. Facultad de Arquitectura y Urbanismo, Universidad de Chile. Proyecto FONDECYT N° 1130259/2013

² Geógrafa, Universidad de Chile.

³ Geógrafa, Universidad de Chile